

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

CONCYTEQ

MÁS DE MIL BECADOS CON MULTAS A PARTIDOS

Por Estrella Álvarez

Con más de 39 mdp que ha recibido el CONCYTEQ, derivado de las multas que ha interpuesto el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro** a los partidos políticos, más de mil estudiantes han sido beneficiados. De acuerdo con el titular Enrique Rabell, estos recursos son enfocados a diversos programas; entre ellos, el de creación e impulso de nuevos talentos para proyectos científicos. “Con recursos que damos a la universidad se crean proyectos científicos, y lo que estamos haciendo es que los profesores y alumnos tengan clase más práctica y allegada a la realidad, desarrollan motores y equipo”. Mencionó que los beneficiados son, principalmente, alumnos de licenciatura, ingeniería, química y biología, de diversas universidades. Mientras que, en otros de los programas de movilidad académica, más de 20 jóvenes han sido enviados a estudiar a Toronto en Canadá a través de becas. (AD 3)

<https://aldialogo.mx/queretaro/2024/01/04/con-multas-a-partidos-politicos-mas-de-mil-estudiantes-han-sido-becados-en-queretaro/>

<https://newstral.com/es/article/es/1247962042/con-multas-a-partidos-pol%C3%ADticos-m%C3%A1s-de-mil-estudiantes-han-sido-becados-en-quer%C3%A9taro>

PROGRAMA DE CAPACITACIÓN

AVANCES EN EL PROGRAMA DE FORMACIÓN DEL PROCESO ELECTORAL

En el marco de la organización de los comicios, la Comisión de Formación del Funcionariado y Evaluación del Proceso Electoral 2023-2024 conoció los avances del programa de capacitación del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). La Consejera Electoral Karla Isabel Olvera Moreno, Presidenta de la Comisión, informó que se llevó a cabo la actualización de los contenidos de los manuales y se dio seguimiento a la formación de las Consejerías y Secretarías Técnicas de los Consejos Distritales y Municipales. La Directora Ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, Clarissa Oviedo García, presentó los avances en la ejecución de las actividades de preparación para el personal que interviene en la organización de los comicios; apuntó que se cumplió con la fase “inicial” del programa y se comenzaron los trabajos de la plataforma Moodle, como una herramienta digital, que podrá utilizar el funcionariado del Instituto y las representaciones de los partidos políticos, para conocer los temas del proceso electoral. En su oportunidad, el Secretario Técnico, adscrito a la Dirección Ejecutiva, Óscar Rosas Hernández, al presentar la plataforma Moodle, que forma parte de la capacitación tecno-pedagógica, dijo que se caracteriza por su fácil acceso en cualquier dispositivo con conexión a internet, pueden participar simultáneamente varias personas, en cualquier horario, tiene una secuencia temática, entre otros recursos complementarios. En la sesión extraordinaria participaron la Consejera Electoral Rosa Martha Gómez Cervantes; los Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa; el Secretario Ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; la secretaría técnica de la comisión, Juana María Fernanda Sánchez Mendoza; la representación de los partidos políticos: Patricio Sinecio Flores del PAN y Ma. Concepción Herrera Martínez de QS.

<https://vozytestimonio.com/blog/avances-en-el-programa-de-formacion-del-proceso-electoral/>

RESUMEN 2023

2023 EL REGRESO

Por Sergio A Venegas Alarcón

OCTUBRE. Mujeres en pie de guerra. Josefina Meza, presidenta de la Red Nacional de Defensoras de la Paridad en Todo interpone juicio en contra de los criterios del IEEQ para la distribución de candidaturas. **DICIEMBRE.**

Dicta IEEQ lineamientos a candidatos. En abril recibirá registros para ayuntamientos y Congreso local. (PA 1 y 2)

<https://plazadearmas.com.mx/2023-el-regreso-4/>

INFORMACIÓN ELECTORAL

PARTIDOS SE COMPROMETE A GENERAR PROPUESTAS

De cara al proceso electoral que se vivirá este año, los partidos políticos en Querétaro se comprometieron a dejar atrás las diferencias, y transitar por un camino de propuestas, respeto y democracia, afirmó el secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz. Luego de que sostuvo reuniones con los dirigentes de los diversos partidos en la entidad, reconoció el compromiso de estas instituciones por buscar que la contienda electoral se viva con tranquilidad en el estado. (EUQ 2)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

MORENA FALLÓ EN SU PROMESA DE PACIFICAR EL PAÍS: PAN

Contrario a cumplir su compromiso de pacificar al país, la política del Gobierno de México encabezado por el Morena de dar abrazos a los criminales y dar la espalda a las víctimas, ha dejado una grave crisis de violencia e inseguridad en el país; advirtió la lideresa estatal del PAN en Querétaro, Leonor Mejía. (N 1 y 3)

“PROGRAMAS SOCIALES IMPULSAN CRECIMIENTO”

La precandidata del PAN al senado, Guadalupe Murguía, afirmó que los programas sociales en Querétaro sí ayudan a crecer al ciudadano, y a impulsar sus emprendimientos, ya que son herramientas de apoyo para quien más lo necesita. (EUQ 1 y 2)

QUERÉTARO SÍ OFRECE VENTAJAS: FELIFER

En Querétaro hay más oportunidades para mejorar la calidad de vida de las personas que en otros estados, gracias a los programas sociales que se han implementado por parte del municipio y el Poder Ejecutivo, dijo el legislador federal Felifer Macías. Durante la invitación de habitantes de la colonia Francisco Villa, donde compartió la rosca de reyes y les deseó un feliz 2024, indicó que en Querétaro hay una mejor calidad de vida donde las familias puedan vivir dignamente, no obstante, es necesario seguir trabajando para mejorarla. (DQ 7)

EDIL SE AUSENTARÁ POR LA REELECCIÓN

El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, dijo que será el próximo mes cuando comience con los trámites para solicitar licencia e ir en busca de la reelección, razón por la que la primera semana de marzo dejaría la alcaldía, sin embargo, subrayó que primero tendrá que revisar lo que diga el partido que abandera, es decir, el PAN. (ESSJR 5)

PRI

SIN ALIANZA EN CORREGIDORA, EL MARQUÉS Y SJR

Los partidos PRI, PAN y PRD alcanzaron las primeras definiciones en torno a la forma en que competirán en el proceso electoral local de este año, y decidieron que no se replicará la alianza Fuerza y Corazón por México en los municipios de Corregidora, San Juan del Río y El Marqués donde Acción Nacional es gobierno. Abigail Arredondo, presidenta del PRI, dio a conocer que aún siguen dialogando sobre el tema, aunque confirmó que ya se determinó que competirán de manera individual en dichos municipios. (DQ 5)

PRI LANZA COLECTA POR DÍA DE REYES

El PRI en San Juan del Río, lanzó la convocatoria para que la ciudadanía se una a la colecta que se llevará a cabo con motivo del Día de Reyes, a través de la cual se busca reunir juguetes, ropa, zapatos, dulces y libros que serán entregados a menores de edad que más lo necesitan, señaló la dirigente local, Carmen Nieto. (ESSJR 3)

MORENA

BUSCA GENERAR “INCERTIDUMBRE” EN EL PROCESO INTERNO DE MORENA, PRESUNTA ASPIRACIÓN DE ARMANDO RIVERA: ARTURO MAXIMILIANO

Tras las especulaciones de que el panista Armando Rivera Castillejos busca la candidatura morenista por la presidencia municipal de Querétaro, el aspirante a la misma posición, Arturo Maximiliano, aceptó que con esta situación se busca generar “incertidumbre” en el proceso interno de Morena. (ADN)

RIVERA “NO HA DICHO QUE SE AFILIARÁ A MORENA”

Armando Rivera no ha manifestado al Comité Directivo Estatal de Morena su intención de sumarse al partido, aseguró el secretario general del partido guinda, Alejandro Pérez, quien agregó que su partido no puede permitir la llegada de “advenedizos que sólo en tiempos electorales voltean a ver el partido”. (EUQ 2)

“MORENA ABRE LAS PUERTAS A TODOS”

El partido Morena tiene las puertas abiertas para quien desee sumarse, afirmaron Alejandro Pérez, secretario general, y Santiago Nieto, precandidato al senado, en torno a la aspiración del panista Armando Rivera de buscar la presidencia municipal de Querétaro. Pérez Ibarra se dijo respetuoso de las declaraciones emitidas por militantes del partido en torno al respaldo ofrecido al exalcalde, aunque subrayó que no representan el sentir de la ciudadanía. (DQ 4)

INICIAN PRECAMPANÍA BEATRIZ ROBLES Y SANTIAGO NIETO PARA BUSCAR UN CURUL EN EL SENADO

Desde hoy y hasta el 18 de enero, los aspirantes al senado de Morena, Santiago Nieto y Beatriz Robles, iniciarán formalmente a realizar actividades de precampaña. (N 1 y 3)

SANTIAGO NIETO YA SOLICITÓ LICENCIA COMO PROCURADOR

Santiago Nieto confirmó que ya solicitó licencia a su puesto como encargado del despacho de la Procuraduría General de Justicia del estado de Hidalgo, con el objetivo de dedicarse por completo a su campaña electoral en Querétaro. Ya habló con el gobernador Julio Menchaca, quien autorizó la licencia, y en próximos días será nombrado un nuevo titular. (AD 12)

NIETO CASTILLO ESPERA UNA ELECCIÓN DE ALTO NIVEL

Los queretanos esperan tener una contienda electoral con nivel político y de “altura de miras” en 2024, y los queretanos rechazan que se imponga “una elección de estado”, por lo que se denunciará cualquier tipo de irregularidad que pudiera cometer el Partido Acción Nacional, aseguró el precandidato de Morena al senado, Santiago Nieto, quien aseguró que ya se han manifestado actos anticipados de campaña. (EUQ 1 y 3)

HÉCTOR MAGAÑA Y JORGE LOMELÍ QUIEREN “HACER HISTORIA” PARA “TEQUIS” Y EL MARQUÉS

El expriista, Héctor Magaña, y el expanista Jorge Lomelí, anunciaron que se registraron para competir por las candidaturas a la presidencia municipal de Tequisquiapan y El Marqués, respectivamente, por la coalición “Sigamos Haciendo Historia”. Ambos dijeron que esperarán la decisión que tomen los órganos de Morena, PT y el Partido Verde Ecologista de México, lo cual se deberá dar a conocer como máximo el 15 de febrero, fecha en la que deberán estar definidas las candidaturas locales. (N 3)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: SIN ALIANZA EN CORREDIDORA, EL MARQUÉS Y SJR

Siguen dialogando para la capital; habría coalición en 8 municipios, dice Arredondo.

N: FEMINICIDA INDICIADO

Fiscalía obtiene vinculación a proceso contra imputado de hechos en Jardín Zenea.

AM: SIN ALZA, VERIFICACIÓN VEHICULAR EN 2024

El nuevo programa no altera los costos, que se miden en UMA, aunque se prevé que esta unidad incremente su valor en febrero, según datos de la Secretaría de Desarrollo Sustentable.

EUQ: ALZA EN ENERGÉTICOS Y ELECCIONES AFECTARÁN A LA INDUSTRIA: CANACINTRÁ

Este año será complicado y de reajustes para el sector, asegura el presidente de Energía de la cámara, Francisco Beltrán.

PA: HASTA 50 AÑOS AL ASESINO DEL ZENEÁ

Vinculan a proceso a Andrés "N", el sujeto que mató a una mujer frente al Jardín Zenea e hirió a otras personas, informó la magistrada Ponce.

CQRO: LISTO, OPERATIVO POR DÍA DE REYES EN LA CAPITAL

Participarán 60 elementos de la Dirección de Inspección municipal que estarán revisando que los comercios realicen sus actividades de manera adecuada

P: DECRETAN PRISIÓN PREVENTIVA PARA AGRESOR DEL ZENEÁ

El sujeto que atacó a una familia en el centro se encuentra en el penal de San José el Alto acusado de homicidio.

PODER EJECUTIVO

OTORGAN 100% EN LA CONDONACIÓN DE MULTAS

Con el objetivo de proteger y apoyar siempre a los ciudadanos, el Poder Ejecutivo del Estado otorgará la condonación del 100 % de multas del programa "Clicks de Vida", que encabeza la SSC con la finalidad de reforzar la seguridad vial de los automovilistas. Esto será posible a través del pago del Refrendo Vehicular 2024. La actual administración ha fortalecido el trabajo coordinado e interinstitucional entre las secretarías para implementar acciones a favor de las y los queretanos, especialmente en su economía familiar. (DQ 5)

VERIFICACIÓN VEHICULAR, SIN AUMENTO DURANTE 2024

El nuevo programa de verificación vehicular mantiene los costos con los que cerró 2023; sin embargo, se prevé un incremento dado el ajuste que se hará en febrero de la Unidad de Medida de Actualización. En el periódico oficial La Sombra de Arteaga, se publicaron las nuevas reglas de operación del programa que opera la Secretaría de Desarrollo Sustentable, sin que se advierta un cambio en el costo de los diferentes hologramas y servicios de los verificentros. (AD 5)

PODER JUDICIAL

ANUNCIA EL TSJ QUE DESDE HOY PASARON DE LIBROS DE REGISTRO MANUALES A ELECTRÓNICOS, SIMPLIFICARÁ TRABAJOS

La magistrada presidenta del Tribunal Superior de Justicia, Mariela Ponce, dijo que a partir de hoy (ayer) desaparecen los libros de registro manuales para transitar exclusivamente a los libros electrónicos. Puntualizó que también resolverán que en el tema de sistema de control de gestión de Praxis se evite estar realizando informes mensuales con la finalidad de evitar un trabajo doble al personal y mejor dedicarlo al desahogo de diligencias. (Expreso Qro.)

MUNICIPIOS

PROPONE DESCUENTO EN PREDIAL POR P5F

El regidor José Aguilera propuso que los vecinos de las colonias aledañas a las obras de modernización de 5 de Febrero puedan ser beneficiarios de un descuento del 50% en el pago de su impuesto predial que deben pagar al municipio de Querétaro. (DQ 10)

ALGO ESTÁ FALLANDO EN SEGURIDAD: OLASCOAGA

El hecho de violencia que derivó en la muerte de una mujer en el Centro Histórico el 1º de enero, es muestra de que algo está fallando en la estrategia de seguridad, consideró la regidora de Morena del Municipio de Querétaro, Ivonne Olascoaga. “Son varios puntos, el principal es la falta de seguridad que existe en el municipio de Querétaro, han sido ya varios hechos los que se han dado en el centro, en la delegación Centro Histórico, eso quiere decir que algo está fallando en cuanto a seguridad pública municipal”, manifestó. (DQ 8)

DAN BENEFICIOS POR CUMPLIR CON PREDIAL

En la zona metropolitana conformada por Corregidora, El Marqués y Querétaro, los municipios han establecido atractivos beneficios para los contribuyentes cumplidos que efectúan el pago puntual del impuesto predial. (...) En la capital queretana, el secretario de Finanzas, Francisco Martínez, invitó a la ciudadanía a la campaña de descuento del 12% en el pago del impuesto predial durante enero, que incluye la cobertura de un seguro gratuito para viviendas o negocios. (DQ 3)

PREFIEREN EL PAGO EN VENTANILLA

Los contribuyentes queretanos prefieren pagar su impuesto predial en las ventanillas de los centros de atención municipal, por así acostumbran cada año y porque es más fácil y seguro, pero también porque no pudieron realizar el trámite vía internet. En un sondeo realizado entre contribuyentes que acudieron este jueves al Centro Cívico de Querétaro, mencionaron que cada año pagan directo en ventanilla, y que preferían este lugar para evitar el tráfico del centro, además de que no están familiarizados con el pago en internet. (DQ 3)

ALCALDE DE SAN JUAN DEL RÍO ENTREGA FLOTA VEHICULAR A JAPAM

La adquisición de 13 vehículos nuevos para la JAPAM, representó una inversión que asciende a 4.5 millones de pesos. La entrega fue presidida por el alcalde Roberto Cabrera, quien destacó la salud financiera de la institución, libre de deudas y con una recaudación récord en 2023. (N 4)

ABREN CONVOCATORIA PARA MATRIMONIOS COLECTIVOS EN TEQUISQUIAPAN

La presidencia municipal de Tequisquiapan, a través de la Dirección de Registro Civil lanza la convocatoria para participar en el programa de “Matrimonios Colectivos” a través del cual se dan las facilidades para que las parejas consoliden legalmente su relación. (N 5)

SAN JUAN DEL RÍO BUSCA LA CREACIÓN DE 12 PANTEONES DELEGACIONES

El presidente municipal, Roberto Cabrera, informó que se busca la creación de por lo menos 12 panteones delegaciones para brindar atención a los ciudadanos, por lo que se tiene un acercamiento con la Comisión Nacional de Agua Querétaro para realizar la gestión, ya que algunos son terrenos ejidales y se requiere el apoyo de esta dependencia. (N 4)

COLÓN ANUNCIA DESCUENTOS POR PRONTO PAGO DEL PREDIAL

Durante enero y febrero, se otorgarán descuentos por pronto pago del predial en el municipio de Colón; así lo dio a conocer el presidente municipal, Manuel Montes Hernández. (ADN)

OLEADA MIGRANTE EN TEQUIS

Fuerte oleada de migrantes se ha comenzado a registrar en el municipio de Tequisquiapan como parte de su ruta rumbo al norte del país, para intentar cruzar a Estados Unidos en las próximas semanas. De acuerdo al presidente de la Estancia del Migrante González y Martínez, Martín Martínez, en lo que va de los primeros días

del 2024, van cerca de cinco mil migrantes que han llegado a la antigua estación Bernal, sitio que forma parte de su ruta para viajar al norte del país, por ello, desde el 1 de enero la organización de ayuda humanitaria que encabeza, se ha dedicado a brindar apoyo a los hombres, mujeres y menores que piden alimento y cobijo en este lugar. (ESSJR 1 y 7)

INFORMACIÓN GENERAL

CAPACITAN IQM A MÁS DE 50 MIL PERSONAS

El IQM sumó un total de 51 mil 272 personas capacitadas en temas como gestión y empoderamiento, coeducación, prevención de la violencia, Norma MX-R-025-SCFI-2015. (N 6)

DETECTA CANACINTRA CINCO SINDICATOS “PATITO” EN 2023

Al menos se tiene conocimiento de que entre 4 a 5 “sindicatos” buscaron llegar a los trabajadores, sin contar con algún tipo de aval por parte de la Secretaría del Trabajo en el estado; indicó el presidente Esaú Magallanes. (PA 5)

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q / PROBLEMA

Por Adán Olvera

Pero una explicación y una definición como fenómeno multifactorial no es suficiente porque choca con la realidad y la realidad es que cada día hay más personas en situación de calle en las ciudades importantes de nuestro país, Querétaro no es la excepción y de manera impresionante se ha visto como el número de personas en la indigencia crece en el primer cuadro de la capital principalmente. Hasta si algunos años este fenómeno era visto por algunos ciudadanos como algo donde se tenía que hacer actos de caridad y de ayuda hacia los menos favorecidos, pero en los últimos meses este fenómeno ha evolucionado y las personas en esta situación se tornan más antisociales y con conductas hacia los ciudadanos. El primer día de este 2024, cuatro personas fueron agredidas en pleno Centro Histórico por Andrés “N” Un joven de 23 años de edad sin domicilio fijo, originario del Estado de México y que presuntamente se encontraba intoxicado; esta persona tenía una actividad irregular en el Centro Histórico de donde habría tomado un cuchillo y había atacado a personas que se encontraban de visita junto con personas residentes de la entidad. Este individuo fue presentado ante un juez, no quiso declarar el motivo por el cual agredió a las personas y privó de la vida a una mujer, pero lo importante en esta situación es el destino y la forma de atenderla problemática de las personas en situación de calle, ante tres hechos distintos en Centro Histórico, donde se han presentado lesiones y muerte a personas que disfrutan y hacen uso de las calles de Querétaro. Urge un involucramiento de la sociedad y de la autoridad para una mejor convivencia. **DE REBOTE.** Santiago Nieto dejó la Procuraduría de Justicia de Hidalgo y se integra de lleno a la precampaña de Morena al Senado, inició con actividades, pero sin su compañera de fórmula Beatriz Robles, que seguramente sigue trabajando en la representación de la SEP en el estado. (DQ 8)

ASTERISCOS

QUINTO INFORME. El próximo 13 de enero, en el Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez, el diputado federal por el PAN, ‘Felifer’ Macías, presentará a la población su quinto informe de actividades. Esta ocasión se adelantó un par de semanas debido a los tiempos electorales, ya que el legislador no descuida su carrera legislativa pese a las actividades que ya realiza como aspirante a la candidatura a la presidencia municipal de Querétaro. En su informe anterior “destapó” sus intenciones electorales; este año podría confirmar su próximo paso. **SORPRESA NARANJA.** El partido Movimiento Ciudadano podría dar la sorpresa en Querétaro al nominar a una mujer, con amplia experiencia y trabajo en la entidad, para la candidatura a la presidencia municipal de la capital. Con la suma de perfiles políticos, empresariales y sociales, Movimiento Ciudadano parece que podrá ser un competidor serio con la capacidad y estructura para arrebatar posiciones a los partidos consolidados en la entidad. **DEFINEN ALIANZAS.** El PRI no irá en coalición en los municipios de Corregidora, San Juan del Río y El Marqués. Para el municipio de Corregidora, se perfilan los priistas Pueblito Rangel, Jair Miquel y Schoenstantt Cabrera; para San Juan del Río lo han hecho Vania Camacho, Adriana Meza y Fabiola Valenzuela; y para El



VIERNES 5 DE ENERO DE 2024

Marqués quieren ser candidatos Mario Calzada y Guadalupe Cárdenas. Además, en Amealco y Colón habrá alianza con el PAN, pero la candidatura será encabezada por un priista. (AD 14)

BAJO RESERVA

JUSTICIA ANIMAL. Nos dicen que la justicia animal está trabajando mucho recientemente, y es que con las facultades legales que hay, municipios y cuerpos de seguridad han estado al tanto del comportamiento humano contra el animal. A inicios de esta semana se dio la clausura de un criadero de perros en la delegación Carrillo Puerto, que dejó como saldo dos personas detenidas. Ahora nos dicen que en El Marqués también no se anda con cuentos sobre el maltrato animal. Recientemente multaron a una persona por tener bastante descuidados a dos ejemplares caninos. Nos comentan que a esta persona lo multaron con 25 mil pesos por descuidar a sus mascotas. Lo cierto es que cada semana se ven casos en los que el comportamiento humano deja mucho que desear contra el animal. **Y EN LA JUSTICIA HUMANA, CERO PAPELEO.** Nos dicen que en el Tribunal Superior de Justicia ya dieron un paso más hacia la modernización del sistema de justicia. Y que ya han dejado el papeleo para darle paso a la tecnología. Y es que la presidenta del TSJ anunció que dejarán en el pasado los libros de registro manuales y pasarán a los electrónicos. Nos dicen que la presidenta Mariela Ponce Villa, hasta video hizo para hacer el anuncio de este paso tecnológico que ayudará, nos dicen, a darle celeridad a los trámites legales y que el personal se ocupe mejor en las diligencias que se tienen pendientes y de esta forma acercarse la justicia pronta. Además, comentan que el personal del tribunal estará contento porque se evitarán los tediosos informes mensuales y el doble trabajo. Bien por el TSJ. (EUQ 2)

LA RUTA CORRECTA

Por Felifer Macías

El año que comienza estará lleno de muchos retos para nuestro país en materia de justicia, pero, antes de hablar de ellos, es buen momento para hacer un "corte de caja" para evaluar en dónde nos encontramos. La cuestión de la impartición y la procuración de justicia debe abordarse desde diversos ámbitos, pero en esta ocasión me centraré esencialmente en los avances que hemos realizado desde el Poder Legislativo. Durante 2023, siete reformas impulsadas por la Comisión de Justicia fueron publicadas en el Diario Oficial de la Federación, con lo cual se convirtieron en ley. Lograrlo no fue fácil: además de un muy complejo proceso de aprobación en la Cámara de Diputados, cada reforma requirió el aval de la colegisladora, el Senado de la República. Generalmente, pocos proyectos logran culminar exitosamente este proceso. Una de las claves que explica la razón de su aprobación es el trasfondo positivo que implica que ahora sean ley. Comenzaré por el Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares, el ordenamiento más novedoso e importante de las últimas décadas que está destinado a evolucionar por completo el sistema de justicia civil y familiar. Procesos más ágiles, menos costosos y en donde se priorice la resolución de los conflictos y el respeto a los derechos humanos, serán algunos de sus muchos beneficios. que impactarán directamente a la mayor parte de los procesos judiciales que se realizan diariamente en todo el país. Una de las mayores prioridades de las reformas logradas es la protección de niñas, niños y adolescentes. Para ello, en el ámbito civil y familiar logramos la creación del Registro Nacional de Obligaciones Alimentarias, una reforma que simplificará el acceso a las pensiones alimenticias y que ayudará a garantizar que los deudores alimenticios cumplan en tiempo y forma. Por otro lado, en materia penal logramos una reforma histórica: que los delitos sexuales cometidos contra menores de edad sean imprescriptibles. Esta reforma permitirá que las víctimas puedan tener acceso a la justicia sin importar el tiempo transcurrido desde que se haya cometido el delito. Una reforma más que tiene como objetivo proteger a la niñez es la que tipifica como delito la cohabitación forzada de menores de edad, que en los hechos se conoce como matrimonio infantil. Con ello, lograremos que cada niña, niño y adolescente pueda decidir en libertad como desarrollarse hasta la edad en que pueda tomar decisiones por sí mismo. En otro ámbito, también logramos la aprobación plena de una reforma que replanteó la persecución de los delitos ambientales relacionados con la tala ilegal, lo cual ayudará a proteger el medio ambiente. Finalmente, pero no menos importante, una de las reformas insignia del 2023 fue la #Ley Reyna, una reforma para prevenir, investigar, sancionar, perseguir y reparar de manera integral el feminicidio. Esta reforma fue tan amplia y adelantada que prevé incluso la pérdida de la patria potestad para los casos en que el padre de los menores de edad sea el feminicida, reforma también conocida como #LeyMonzón. Aún falta camino por recorrer, pero no

queda duda de que el año que finalizó logramos trazar la ruta conecta para lograr un país más justo y en paz. (EUQ 3)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

PRECISA FGE INFORMACIÓN SOBRE AGRESIÓN EN EL ZENEA. Que la Fiscalía General del Estado de Querétaro, al informar sobre la vinculación a proceso de Andrés ‘N’, de 23 años, sin domicilio fijo y originario del Estado de México, a quien le imputa los delitos de homicidio calificado y lesiones calificadas en relación con los hechos ocurridos el lunes 1 de enero en el jardín Zenea, en donde una mujer fue privada de la vida y otras tres resultaron lesionadas, confirmó que: 1) Las personas agredidas no se conocían entre sí. 2) Al momento de realizar su certificado de integridad, el sujeto clínicamente estaba sobrio. 3) Era ocupado regularmente por algunos de los locatarios del Centro Histórico y de una de estas negociaciones habría sacado el arma punzocortante con la que realizó las agresiones. 4) Una de las mujeres lesionadas tiene su domicilio en el municipio de Querétaro y otra, en Acapulco, Guerrero; ambas continúan hospitalizadas. 5) Quien pertenece a la Policía Municipal se encontraba en servicio y ya está fuera de peligro y sin riesgos a su integridad. 6) La causa de la muerte de la mujer fue una hemorragia causada por un arma punzocortante penetrante de tórax y abdomen. 7) Durante la audiencia, el imputado se negó a hacer declaraciones sobre el motivo de la agresión. Todo lo anterior resulta importante ante el sinnúmero de versiones y datos imprecisos que han circulado en redes sociales tras lo sucedido. **DESCARTAN REDADA DE INDIGENTES.** Y que no hubo ninguna clase de operativo o redada en diferentes calles y plazas del Centro Histórico de Querétaro como para reubicar a indigentes en zonas alejadas, luego de los hechos suscitados en el jardín Zenea, como se difundió este jueves. Según información proporcionada por el área de Comunicación Social del municipio de Querétaro, la “intervención” que se aprecia en las imágenes difundidas fue, con base en lo informado por la Guardia Municipal, “por la detención de una persona por escandalizar en vía pública”. En tanto, la de la propia Secretaría de Seguridad Pública Municipal (SSPMQ) “por parte de la dependencia se mantiene la operatividad con reforzamiento en la zona, pero ninguna acción con ese tipo de enfoque”. **ACUSA PAN CRISIS DE INSEGURIDAD POR POLÍTICA DE LA FEDERACIÓN.** Que la dirigente estatal del PAN, Leonor Mejía, lamentó la actitud de burla y silencio que Morena da a víctimas de la violencia y la delincuencia en México. En un comunicado titulado “Gobierno de Morena falló en su promesa de pacificar al país: PAN”, la lideresa aseveró: “Contrario a cumplir su compromiso de pacificar al país, la política del gobierno federal de México de dar abrazos a los criminales y darles la espalda a las víctimas ha dejado una grave crisis de violencia e inseguridad en el país”. Leonor Mejía dijo también que es necesario que el gobierno federal actúe, alce la voz y detenga a los responsables en los meses que le quedan. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO

Manuel Montes, presidente municipal de Colón, anunció este jueves descuentos de hasta 18 por ciento en el pago del impuesto predial durante todo el mes de enero, bajo su lema: tus pagos por más obra. ¡Enhorabuena! (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUES

Por Juan Antonio del Agua

¿Desarmándolo juntos? Fuentes regularmente bien informadas nos comentan que la posible candidatura de Armando Rivera, aunque lo niegue doña Rufina, tiene que ver con el proyecto de desarmar al PAN en la capital. Es más rentable, dicen, que Arturo Maximiliano frente a Felifer Macías. Para que la cuña apriete ¿o cómo era? Agua fría y pan caliente no hacen buen vientre. (PA 1)

TABLERO / EZLN, 30 AÑOS Y NI LOS VEN NI LOS OYEN

Por Sergio A Venegas Alarcón

Zapatistas, rebasados por cárteles de la droga. Santiago Nieto arrancó con reunión de prensa. Desaprueba Rufina sondeos en redes sociales. “El Zorro” Luque le dio vuelta al “Aspirómetro”. Seis presidentes seis. A 30 años de la irrupción del Ejército Zapatista de Liberación Nacional, los indígenas están igual o peor. De Carlos Salinas de Gortari a Andrés Manuel López Obrador, seis mandatarios no pudieron o no quisieron resolver el conflicto que dejó de ser prioritario ante el grave problema de la delincuencia organizada que, tengo para mi,

también está dominando en los altos de Chiapas. Este columnista tuvo la oportunidad de participar en la Mesa para el Diálogo en San Andrés Larrainzar al lado del comisionado Marco Antonio Bernal, en 1995, y vio cómo todos los esfuerzos por satisfacer las justas demandas sociales se atoraban frente a las exigencias autonómicas y de reconocimiento internacional como movimiento beligerante enarboladas por el subcomandante Marcos. Bernal cuestionaba: No existe en ninguna lengua indígena la palabra autonomía. Esa demanda es absurda en nuestro país y en nuestra cultura. Tampoco se aceptaba reconocer como Ejército al Zapatista. En México sólo hay un Ejército. El tema era defendido estoicamente por el general Tomás Ángeles Dauahare, (descendiente directo del heroico general Felipe Ángeles) representante militar en la comisión gubernamental, al que los voceros indígenas trataron de enfrentar sin éxito. "Usted tiene que dirigirse a mí" reconvenía Marco Bernal a Tacho. Personajes como Heberto Castillo, Luis H. Álvarez, Luis Felipe Bravo Mena, Juan Bañuelos y Eraclio Zepeda, desde sus distintas posiciones partidistas o intelectuales, intervinieron en la búsqueda de acuerdos, al lado del Obispo de San Cristóbal de las Casas, Samuel Ruiz, El Tatic, para muchos el verdadero comandante. Ya fallecieron casi todos. En octubre de 1995, la mesa para el diálogo se trasladó a San Cristóbal con un temario respetuoso de la cultura indígena, impulsado por el presidente Ernesto Zedillo y el secretario de Gobernación Emilio Chuayffet. Ahí estuvimos. Ricardo Rocha (qepd) y mi amiga Martha Anaya, jefa de información de Excélsior, participaron en los trabajos. A una petición aceptada seguía otra más compleja del EZLN. Ya no eran asuntos de escuelas, hospitales y caminos pavimentados, atendidos desde el principio. Se advertían estrategias de dilación por parte de los insurgentes. Marcos ni siquiera se presentó a esas pláticas. Los representantes indígenas David, Tacho, Zebedeo y otros sólo transmitían sus demandas. Desde la casa del ex rector de la UNAM Pablo González Casanova, el subcomandante Marcos -más tarde renombrado Galeano- dictaba posiciones a través de un sistema de radiocomunicación atendido por el Obispo en su catedral. Y nada ha cambiado desde entonces. Años después en Querétaro, en donde decidió radicar tras su jubilación, don Samuel Ruiz admitió su liderazgo en ese movimiento en una comida de la que fue anfitrión Raúl Moreno en su casa de Tejeda. ¿Y no extraña San Cristóbal, no echa de menos Chiapas y su participación en el diálogo con el EZLN? le preguntó este armero teniendo como testigo de calidad al doctor y político Marco Antonio León. Optó el viejo defensor de la teoría la liberación por explicar su intervención a la luz del ministerio religioso: La Iglesia es sabia. Nos releva a una determinada edad o periodo, porque después de 25 o 30 años de trabajo uno se vuelve el destructor de su propia obra, sin darse cuenta. El Obispo Emérito de San Cristóbal, que algunos domingos oficiaba en la iglesia de Jardines de la Hacienda, era un viajero frecuente a destinos europeos para dictar conferencias, divulgar el neozapatismo y recoger donativos, ante la observación impasible del gobierno foxista que pagaba sus escoltas para cuidarlo. Hace casi trece años, el 24 de enero de 2011, murió Samuel Ruiz en el Hospital Ángeles de El Pedregal, en la Ciudad de México, llevándose el secreto de su verdadero papel en la insurrección chiapaneca. Y tres décadas después del estallamiento, declarado el mero día que entraba el TLC, los indígenas ya no solo son víctimas del sistema, sino de la delincuencia organizada y ya nadie los ve ni los oye... a ellos tampoco. Así está el país. **-Blancas y Negras- Taquillero.** Santiago Nieto Castillo, carta fuerte de la 4T para el Senado, partió plaza y llenó ayer el restaurante Chucho el Roto para una conferencia de prensa en la que no decepcionó a la afición y dio la nota: van a ganar por mayoría y sacarán al PAN de la Casa de la Corregidora en el 2027. Sin la compañera de fórmula, la suertuda Beatriz Robles, que anda en la entrega-recepción de la SEP, el ex titular de la UIF y hasta ayer procurador de Justicia de Hidalgo, respondió a todas las preguntas, incluso las de los infiltrados que se hacen pasar como reporteros y buscaban declaraciones en contra de Lupita Murguía, su amiga (reconoció) y ahora competidora. Acompañaron a Nieto sus más cercanos, Juan Carlos Espinosa y un casi afónico Jorge Lomelí, pero también el posible precandidato al Ayuntamiento de Tequisquiapan, Héctor Magaña; Martín Silverio, posible carta para Pedro Escobedo: el abogado penalista Rogelio Estrada Pacheco, aspirante a la alcaldía de Colón; el ex dirigente de la FEUQ Andrés Cuapio Reséndiz y el coordinador de jóvenes Bruno del Bosque, todos seguros de que van "a pintar de guinda el estado". Faltó el ex edil Armando Rivera, pero le preguntaron por él y Santiago respondió que sería bien recibido porque en esa mesa caben todos, incluidos panistas y priistas que abracen los principios del Movimiento Regeneración Nacional. "Vamos a integrar a todos los grupos que simpaticen con la 4T". Nada eludió el también ex fiscal de delitos electorales, ni siquiera cuando le preguntaron por las acusaciones sobre empresas de su cuñado, impulsadas por Roberto Gil Zuarth, con quien reconoció problemas personales o a propósito del Gilberto Herrera Ruiz, que dijo ha hecho un buen trabajo en el Senado y a quien le ofreció su mano abierta. Con el gobernador Mauricio Kuri González declaró tener una relación de respeto y anticipó que habrá crítica con urbanidad, advirtiendo que el presidente López Obrador



VIERNES 5 DE ENERO DE 2024

confía en el gobernador de Querétaro y éste ha expresado su reciprocidad, más allá de pertenencias partidistas. Finalmente a pregunta de este columnista sobre el avance de la delincuencia organizada en el país y la posibilidad de que sea factor político en las elecciones de este año, Santiago Nieto señaló que debe impedirse atacando sus estructuras financieras y la corrupción política. Santiago ya arrancó. **-El historiteatro- El Zorro.** Uno de los queretanos de mayor trayectoria nacional ha sido, sin duda, el extinto priista Eduardo Luque Loyola, quien “necio que es el pueblo” le dio la vuelta al “aspirómetro” de la política. Tres veces diputado federal, en dos ocasiones senador de la República y gobernador interino en 1949, no pudo cumplir su deseo de un periodo sexenal. El político comentó en una entrevista con este servidor: “No hay amarrados hasta que está uno con la mano así” y extendió la diestra como si se tratara de un juramento. Pero ha habido casos de gobernadores que se enteraron de su candidatura con mucha anticipación, como el doctor Octavio S. Mondragón, al que se lo dijeron desde meses antes. Y el viejo Zorro, desde la atalaya de su experiencia: -A mí también me lo dijeron... y no fui. Lección viva y sin retoques. La política era así. **-La frase de la semana- Aspirantes.** Sondeos en redes no son válidos: Rufina Benítez, presidenta estatal de Morena, en relación a las mediciones a favor de José Dolores González, Arturo Maximiliano García, Mauricio Ruiz Olaes, Armando Rivera y Chema Tapia, mencionados para la candidatura a la alcaldía capitalina. Plaza de Armas, jueves 4 de enero de 2024. Zas. **-Jugada Final- Serenos.** A los morenos que enviaron sus cartas a los reyes a través de sondeos en las redes sociales, a ver si les sale el niño, un rufinazo ¡Jaque Mate! (PA 16)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Qrobús. Cuando presentaron los nuevos autobuses, en septiembre, Gerardo Cuanalo dijo que en enero ya estarán en circulación 400 nuevos camiones, a la fecha apenas se tiene un tercio de ellos. Nos dicen que en próximos días habrá un anuncio de la llegada de otra parte y un anuncio para aplazar la entrega del resto de los camiones, nos cuentan que se preparan para el regreso a clases porque se espera mayor demanda. Seguridad. Vecinos del Centro Histórico señalan que la iluminación en el andador Carranza es deficiente y que esta avenida es utilizada como sanitario por las personas que pernoctan ahí. Con el tema en la agenda pública, nos dicen que esperan un cambio profundo de todas las condiciones, por el bien de todos. Cierres viales. El día de hoy se realizará la cabalgata de los Reyes Magos en Querétaro, por lo que algunas de las calles del centro estarán cerradas a partir de las 17:00 horas. Se espera una gran afluencia de personas y un importante número de elementos de seguridad. Irma Erendira Sandoval apareció en la toma de protesta de Lenia Batres como ministra de la SCJN. Sandoval salió del gabinete del presidente Andrés Manuel López Obrador en junio de 2021 y ¿Ahora? (P 2)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

INDICIADO. El sujeto que privó de la vida a una mujer sin causa aparente ya está indiciado y vinculado a proceso y para no variar, es inmigrante del vecino Edomex. Los escuadrones de la muerte, son una bomba de tiempo. (N 1)

VERIFICACIÓN VEHICULAR

La verificación vehicular es un programa que sirve principalmente para atender las emisiones contaminantes en la zona metropolitana. Querétaro, al estar adherido a la Comisión Ambiental de la Megalópolis, tiene que sujetarse a diversos lineamientos para atender la calidad del aire, por lo que este programa es importante para Querétaro. En este sentido, la Sedesu invita a realizar la verificación no sólo como un tema recaudatorio, sino como una forma de inhibir emisiones contaminantes. En nuestra edición de hoy, le llevamos un panorama sobre este programa para 2024. En temas políticos, Santiago Nieto ya se prepara para iniciar su campaña rumbo al Senado, pues ya pidió licencia como procurador del estado de Hidalgo. Las aguas políticas queretanas comienzan a agitarse y, al menos en el senado, la contienda pinta interesante. Ojalá que lo que se privilegie ante todo sean las propuestas que beneficien a la ciudadanía. Manténgase informado a través de nuestro sitio web aldialogo.mx, donde le llevamos todo el acontecer local, nacional e internacional. Suscríbase a nuestros canales de WhatsApp para estar bien informado. (AD 2)



VIERNES 5 DE ENERO DE 2024

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA



VIERNES 5 DE ENERO DE 2024

PARTIDOS POLÍTICOS PAGARON 39 MDP

Más de mil becados con multas a partidos

Estrella Álvarez

Con más de 39 millones de pesos que ha recibido el Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Querétaro (Concyteq), derivado de las multas que ha interpuesto el Instituto Electoral del Estado de Querétaro a los partidos políticos, más de mil estudiantes han sido beneficiados.

De acuerdo con el titular de la Concyteq, Enrique Rabell, estos recursos son enfocados a diversos programas; entre ellos, el de creación del impulso de nuevos talentos para proyectos científicos.

“Con recursos que damos a la universidad se crean proyectos científicos, y lo que estamos haciendo es que los profesores y alumnos tengan clase más práctica y allegada a la realidad; desarrollan motores y equipo”.

Mencionó que los beneficiados son principalmente alumnos de licenciatura, ingeniería, química y biología, de diversas universidades.

Mientras que, en otros de los programas de movilidad académica, más de 20 jóvenes han sido enviados a estudiar a Toronto, Canadá, a través de becas.

**NOTA AM QUERÉTARO
PÁGINA 3**